
别把眼睛总盯在超载上
学生车的安全问题本来就是一整根链条，牵连着教育资源的分配是否均衡。“超载”在人们的眼球上呆久

了，也该去想想其他的事儿。

□张亚男

今日潍坊

□李洪嵩
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近日《齐鲁晚报》报道，潍坊市目前
正在登记社会工作师，登记的对象为潍
坊报名点参加考试取得资格证书和在外
地取得资格的潍坊社工。

随着社会的不断发展，很多原有职
业慢慢走向消亡；相反，部分新兴职业却
随着社会的需求而不断涌现壮大，“社会
工作师”就属于这种情况。以往的“助人
为乐”，“做好人好事”，往往是从人的本
性出发，自觉自愿地去帮助别人，只要有
一定的财力、一定的体力、或者其他方面
的特长就可以做到。而如今，面对纷繁芜

杂的社会现状，要帮助别人，常常也需要
专业的素养和技能，这就用到了一些具
有专业知识的人员。给予这些工作者一
定的资格认定，成为必须。事实上，“社
工”这一职业在发达的国家地区，早已经
很普及。就是香港，也达到了每1000人中
拥有1个社工的比例。反观大陆，“社工”
制度刚刚起步，不单单人员缺乏，其管理
办法、服务范围、权利义务也都很不健
全。这与偌大的国家需求来说，是很不相
称的。

现实需要“社会工作师”。据统计，现
在国内大学开设“社会工作专业”有200

多所，每年毕业生达到10000人。但是，由

于就业观念原因，能够从事专业工作的
仅仅有 2 0%——— 3 0%。如此算下来，
“社工”每年的缺口是很大的。北京今
年就招收1000名专职社工到社区服务，
开了个好头。现在，我们潍坊是开始的
“社会工作师”登记，也是扩大“社
工”使用范围的前瞻性调查。“社会工
作师”，这个可以有。
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日前，《齐鲁晚报》上刊出一则新闻，
说潍坊市临朐县五井镇发生一起学生接
送车侧翻事件。虽然学生车出事不外乎
当日天气阴雨、道路湿滑，但据目击者的
说法，原本可载10名左右学生的车内，却
坐了20名左右的学生。

自从月前甘肃校车出事之后，全国
各地学生接送车的事故就像“挖出萝卜
带起泥”一样地出现。在大多数的事件
中，“超载”的字样是不断放大再放大的。
今天这里的车子多装了10个人，明天那
里的车厢塞进去一倍多，现在人们都知
道，正规的校车也好，“编外”的“黑车”也
罢，出事就一定是和它有关。不是说超载
就不该强调、不该问责，但是过分把关注
点集中在超载整治上，说到底是有些避

重就轻。
事发地四五个村子的学生都要到一

个地方上小学，但是这条线路通路3年，
却没有一辆正规校车。这些村庄地处偏
僻，没有公交更别提私家车，你不让他搭

“黑车”上学，几十上百的小学生，难道真
要徒步走上20里地去学校？

“黑车超载”的确是可气，但多多少
少也有些无可奈何。它产生存在的确是
应了“市场需求”，说得更实在点儿，也的
确救了一部分人的急。“黑车”你可以打
击、超载也可以治理，但就算把这些乌七
八糟的东西全收拾了，学生上下学问题
仍然解决不了。

学生车的安全问题本来就是一整根
链条，牵连着教育资源的分配是否均衡。

“超载”在人们的眼球上呆久了，也该去
想想其他的事儿。每每事发后，紧接着跟

来的会是一系列雷厉风行，也确实能收
到实效的政策。但是我们可以细看看，这
些政策却往往是救急不救穷，它的受益
者往往多是问题存在不明显的群体，比
如城市学生。今天这里的小学增加了多
少高配车辆，明天那里的中学新添了多
少安保措施。但真正需要的地方却还是
听得见雷声看不见雨。

相关部门要整治还是要建设，也实
在该多考量现实情况，否则也是“按下葫
芦浮起瓢”。因为这个事儿本就是既患
寡，更患不均。

清兒：亲不亲，故乡人。春节临近，好友

春儿说咱们去天津整点杨柳青年画吧。于是开

始问友人是否认识传承人，料想被山东一位帅

哥听到，开车到潍坊。于是杨家埠木版年画从

潍坊来到京城。杨家埠木版年画始于明朝末

年，繁荣于清代，至今已有四百多年历史，是

我国著名的三大民间年画之一。

smilefelicia：去年的今天在潍坊的嗖嗖大

雪中过了21岁生日，感觉跟才过几天似的，不

曾想，最2的年纪已悄然而至，岁月真是一种

让人无可奈何的东西。

元小某：新年之前重新回到潍坊，发现一

别半年，变化不少。难得冬天的好晴日，走在

北海路上看车来车往。市府广场前头的“大观

天下”，走的时候还是个半成品，如今看样子

已经初具规模了，听说里面会有艺术厅音乐

厅，真难得。这里很小，很平静，很朴素，但

谁说这个小城就没有味道呢？

七星爬虫：从潍坊出差带回两根“小绿

腰”，当晚饭吃，减肥败火。本来没想到吃萝

卜，但是在火车上和两个旅客的攀谈让俺动心

了。听说“烟台苹果莱阳梨，不及潍坊萝卜

皮”，真是好牛气。这个“小绿腰”比家里产

的要甜，辣味少，还真是“水果萝卜”哈。
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